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■本报记者 吴雨伦

■本报记者 陈海翔

本报讯（记者吴姝）2023年世界女
排联赛日本名古屋站昨晚落幕，中国女

排在末战以3比0击败东道主日本队，以

四战全胜的完美战绩圆满结束本站。在

名古屋站的前三场比赛里，中国女排先

后以3比2战胜巴西、3比0横扫德国、3

比1击败荷兰。

中国女排这场3比0大胜的比赛过

程其实并不轻松。中国队沿用了此前三

场比赛的首发阵容：主攻李盈莹和王云

蕗，副攻袁心玥和王媛媛，接应龚翔宇，

二传刁琳宇，自由人王梦洁。

第一局，中国队从开局就取得领

先，并顺利地以25比18先下一城。此

后两局，双方都打到了关键分。特别

是第二局，中国队开局失误较多处于

被动局面，一度落后日本8分之多。在

18比 22时，中国队开启疯狂追分模

式，追至22比22平后，比分交替上升，

最终中国队凭借双人拦网得分和袁心

玥发球直接得分，以 27比 25上演逆

转。第三局，双方比分胶着，从17比

17一路打到25比25，在关键时刻，中

国女排的心理素质和技术能力更为过

硬，再以27比25胜出，从而拿下整场

比赛。

经历四个月的集训和比赛的磨砺，

中国女排顺利完成了世界联赛第一周的

任务。球队将在6月6日抵达中国香港，

为第二周赛事进行备战。从6月13日

起，中国队将先后对阵加拿大、保加利

亚、波兰和意大利女排。

世界联赛首站落幕

中国女排收获全胜

本报讯（记者谷苗）近日，即开型体
育彩票“顶呱刮”又一款全新票种与上海

购彩者见面。该款名为“体育科普 ·即刻

出彩”的新票面值10元，单票最高奖金

25万元。

“体育科普 ·即刻出彩”即开票以登

山、跑步、骑自行车三个健身运动项目作

为票面主题元素，使用插画设计，展现运

动过程中的出彩时刻以及户外的美好景

色。而在彩票背面，则有相关健身科普

知识介绍，向大众普及运动健身知识。

“体育科普 ·即刻出彩”在游戏规则

上采用找中奖符号的玩法，单票共有12

次中奖机会，最高奖金25万元。游戏规

则为：刮开覆盖面，如果出现“出彩”标

志，即中得该标志下方所示的金额；如果

出现倍数标志“2倍”“5倍”，即中得该标

志下方所示的金额乘以该倍数。中奖奖

金兼中兼得。

该款即开票新票不仅能为购彩者带

来收获惊喜的机会，还以彩票为载体向

大众传播健康运动知识，一票两用让彩

票具有更多意义。

体彩即开票新票上市

今天，上海三菱重工飞狮队和上

海幸运星队将在2023赛季中冠联赛

南京赛区如约亮相。此前，在都匀赛

区参赛的上海同济队和上海赛更达队

已完成小组赛，其中前者如愿晋级全

国十六强，向着冲击中乙的目标又迈

进了一步。

相比中超、中甲联赛，不在职业联

赛序列的中冠联赛，关注度要低得

多。这里既是中国业余足球的塔尖，

也是职业足球金字塔的地基，来自中

冠的小微俱乐部们将在很大程度上决

定中国足球能达到的高度。近日，记

者先后走访了三菱重工飞狮和幸运星

这两家来自上海的中冠俱乐部，虽然

听不到“冲甲”“冲超”的豪言壮语，但

从他们那里能切实感受到对足球的初

心。或许，只有当这些怀揣梦想的业

余俱乐部成规模地成长起来，从中孕

育出痴情于足球本身的职业俱乐部，

中国足球职业联赛才能变得更纯粹。

企业队仍是一种务实模式

“我没办法预测将来飞狮能达到

怎样的高度，但作为投资方，我们一定

会尽力让这支球队始终活跃在业余足

球的舞台上，随时准备向职业联赛迈

进。”作为飞狮俱乐部的会长，同时也

是俱乐部投资方上海三菱重工空调的

总经理，罗小民的话发人深思，“我一

直在想，在上海像我们这样的企业应

该不止千家万家，如果能有更多企业

投入一些精力到足球上，那么上海足

球的发展可能会出现更好的局面。”

作为三菱重工空调的企业队，飞

狮俱乐部诞生于2012年，直到今天，

队中大部分球员是该企业的正式员

工，其中包括曾效力于中超球队南昌

衡源的沈佳豪。“2019年前，我在外面

踢过‘野球’，也上过班、打过工，但始

终没找到自己喜欢的状态，直到成为

这家公司的员工。”沈佳豪表示，在这

里，自己第一次感受到快乐——不用

为生计和未来担忧，同时又能从事热

爱的足球运动，“当初因收入太低和接

连伤病，我离开了职业联赛，没想到十

年后，居然又看到重返职业赛场的希

望。”虽然不得不在繁忙的工作之余抽

空训练，有时甚至训练完顾不上洗澡

就要赶往机场出差，但沈佳豪认为一

切都值得，“外面有很多像我这样的球

员，但飞狮这样的俱乐部却太少。生

计与热爱二选一的感觉，很不好受。”

为优秀的足球运动员提供工作机

会和比赛平台，是罗小民决定冲乙的

重要原因，此外，尽到企业的社会责任

是另一理由，至于自己对于足球的热

爱则已退居末位。“最早的时候，我还

能上场踢踢，现在早没机会了。”说到

这里，罗小民笑了起来，“但这并不妨

碍我们投资足球的决心，大家都知道，

日本J联赛劲旅浦和红钻最早就是三

菱重工的企业队，我们希望延续这样

的传统。”

这是飞狮连续第三次中冠之旅，

经过前两次的磨练，冲击中乙的时机

似乎成熟了，但罗小民不想操之过急，

他甚至从未给球队定下过必须升级的

目标，“十多年前，我们从未想到过球队

今天的样子，对于未来，我们依然会顺其

自然。只要企业能继续发展，只要大家

热爱的初心不变，那么我们就会尽力带

着这支球队一直走下去。”

青训楷模也向往职业联
赛的平台

不知不觉间，诞生于2006年的幸运

星足球俱乐部已在青训领域深耕近20

年，如今他们也已选择向职业联赛发起

冲击。去年，由俱乐部青训球员和部分

教练组成的一线队第一次参加了中冠，

今年他们将再次出征以磨练队伍。“俱乐

部肯定希望拥有中乙的平台，但今年我

们的态度依然比较‘佛系’。”幸运星俱乐

部负责人易文兵在接受记者采访时表

示，下赛季冲乙的时机可能更为成熟，

“到时候孩子们的年龄大了一岁，经验更

丰富，再加上几名优秀的教练员，实力应

该能强不少。”

本赛季参加中冠的幸运星队以

2005/06年龄段球员为主，从这个年龄段

开始，俱乐部在每个年龄段（最小为

2016年）都拥有一支水平较高的精英梯

队，这意味着接下来的每一年，都会产出

约20名优秀人才，因此拥有中乙平台对

幸运星俱乐部的发展将非常重要。“我们

希望让更多小球员进入职业联赛舞台展

现能力，更希望通过这个平台，来帮助孩

子们获得更适合自己发展的良好环境。”

易文兵并不掩饰俱乐部的资金压力，通

过卖出年轻球员获得收益是全球所有小

俱乐部的生存模式，也因此，幸运星需要

拥有一个锤炼与展示球员的联赛舞台。

此前，幸运星已为上海培养出数批

有潜力的年轻球员，其中不少人跻身申

花、海港这样的中超球队，但在易文兵看

来，“一步登天”的效果并不好。“为什

么？因为踢不上比赛。除了特别有天赋

的极个别球员，绝大部分年轻人在进入

中超俱乐部后根本不可能获得足够的比

赛机会，等于白白耽误了未来。”易文兵

表示，16至18岁是球员成长的关键阶

段，只有打上系统的高强度比赛，才能为

球员的成长打开更广阔的空间，“从这个

角度来看，中乙平台对我们来说更为重

要。优秀的球员每年都会出来，只有获

得这个舞台，才能让他们真正得到锻炼，

获得成长。”

中国足球仍在底部徘徊，在这样一

个艰难时刻，无论是企业队典型飞狮还

是青训界代表幸运星，都应当被视为拓

荒者。只有当这些小微俱乐部找到了可

持续发展之路，中国足球才能打好地基，

真正走向复苏之路。

四支申城球队亮相中冠联赛，不设目标但怀揣梦想

没有豪言壮语，“小微俱乐部”不失初心

男单第三轮以1比3不敌4号种

子、去年赛会亚军鲁德，张之臻结束了

2023年法网征程。尽管无缘十六强，

但26岁的张之臻捅破了自己在大满贯

正赛不胜的窗户纸，并创下中国选手在

罗兰 ·加洛斯的男单最佳战绩。

在今年红土赛季里，张之臻是所有

亚洲选手中最闪耀的一位。他先是在

马德里大师赛闯入八强，接着登上罗

兰 ·加洛斯的舞台，成为首位参加过所

有四大满贯男单正赛的中国选手。然

而，此前三次大满贯经历，无论是2021

年温网、2022年美网还是2023年澳网，

张之臻均在首战拼到决胜盘却遗憾落

败。面对“不喜欢的红土赛场”，张之臻

却迎来了历史性突破——首轮领先时

收获塞尔维亚人拉约维奇的退赛大礼，

取得中国选手在法网男单正赛的首胜，

次轮直落三盘完胜阿根廷选手蒂兰特，

追平中国选手在大满贯男单赛场的最

佳战绩。

第三轮的对手鲁德去年曾闯入法

网、美网以及年终总决赛三场决赛，无

论比赛经验还是临场调整方面，都比巡

回赛“新生”张之臻更胜一筹。毫无压

力的张之臻首盘表现非常出色，利用反

手斜线相持，正手坚决进攻，开局便打

破对手发球局，并以6比4赢下首盘。

张之臻曾在马德里大师赛中连续击败

多位种子选手，但在实行五盘三胜制的

大满贯赛场，爆冷的难度无疑大大提

高。此后三盘，张之臻状态明显下滑，

最终以1比3告负，止步三十二强。

从2019年中网对阵蒂姆、2022年

阿斯塔纳公开赛对阵卢布列夫均毫无

机会，到今年马德里大师赛战胜弗里

茨、在法网从鲁德手中抢过一盘，在对

阵世界前十高手时，张之臻的战绩和场

上表现都有了明显的进步。这位26岁

的上海选手认为，正是能不断与高排名

选手交手，让自己收获很多，“这是我第

四次对阵世界前十，一开始根本没办法

打，然后是马德里，再到法网，如果我能

正常发挥，现在至少有一战之力。所

以，我对自己的认知也会随之提高，这

是积极的一面。”

不断征战高级别赛事，为张之臻立

足于ATP巡回赛赛场积累着宝贵的经

验。凭借今年法网的出色表现，张之臻

的世界排名将提升到第54位，这意味

着他可以凭借排名直接入围绝大多数

的大师赛与大满贯，将有更多机会与高

水平选手过招，“与高手对抗让我意识

到自己有很多不足，以后有机会就要更

多和他们对抗。挑战最强的对手，这是

我们作为球员的目标。”

从世界排名突破前100，到在马德

里大师赛晋级八强，再到如今创下中国

选手法网男单最佳战绩……张之臻在

职业生涯的黄金年龄稳步向前，不断刷

新纪录，也与吴易昺、商竣程等球员一

起，为中国男网书写新篇章。今年法

网，张之臻、吴易昺和商竣程在不同项

目中均斩获胜利——刚刚度过18岁生

日的商竣程继今年澳网后，再次连过三

关资格赛杀入正赛，并在首轮正赛赢下

两盘；吴易昺则与阿根廷选手加琴搭档

闯过男双首轮，次轮负于头号种子。

2021年张之臻闯入温网正赛时，

中国男选手仅他一人的世界排名位于

前200名，而如今，他与吴易昺、商竣

程、布云朝克特等四人均跻身前200

位，并已能在巡回赛赛场站稳脚跟。当

“创造中国男网的历史”这样的描述越

来越频繁地出现在媒体报道中，毫无疑

问，中国男网正迎来最好的时代。“没有

最好，只有更好。现在是三个人（参加

大满贯正赛），也许温网或者以后，我们

会有四个人一起。希望未来有越来越

多的中国选手能参加正赛，也希望我的

排名不掉出正赛，这就是我的目标。”张

之臻的话并非虚言，人们有理由相信，

中国男网不会辜负这个最好的时代。

张之臻闯入三十二强，创下中国选手法网男单最佳战绩

中国男子网球正迎来最好的时代

在中超第 11轮客场对阵沧州赛

前，上海申花正经历本赛季最艰难的时

刻——球队已四轮不胜，三位队长吴

曦、朱辰杰与曹赟定均因伤缺阵，本场比

赛甚至连23人大名单都无法报满。正

是在这般困难的情况下，申花队凭借汪

海健的任意球直接破门，以1比0取得了

一场及时雨般的胜利。

近几轮比赛，申花受球员伤病、停赛

等因素影响一直阵容不整，也直接影响

了战绩——近四轮仅取得3平1负。上

轮与河南队一役，申花锋线人员捉襟见

肘，在迟迟打不开局面的情况下，不得不

将中卫蒋圣龙提到中锋位置，最终艰难

战平对手。

此役，申花在替补席上仅特谢拉、柏

佳骏、巴索戈、于汉超等四位球员在今年

联赛中有过出场记录，当地的高温也增

加了申花的作战难度。在比赛大部分时

间，双方踢得较为沉闷，上半时晏新力曾

有一次头球攻门击中门柱。在僵持局面

里，申花的年轻人站了出来。第76分

钟，申花在前场左侧获得任意球机会。

汪海健直接轰出一脚石破天惊的射门，

直挂死角而入，帮助申花队在客场全取

三分。

汪海健赛后透露，球队原本由特

谢拉主罚任意球，但葡萄牙人因伤没

有登场，这也成就了他本赛季的首粒

进球。“赛前，李诚铭指导在布置定位

球战术时和我说，比赛中左右两侧的

任意球，我和徐皓阳都可以罚，可以

选择射门或传球。很开心没有辜负教

练的期望，打进自己职业生涯的第一

个任意球进球。”

这位22岁的中场认为，对自己这

样的年轻球员，在逆境中比赛能更快地

成长，“我们会承担更大的压力，这时

在场上作出怎样的判断是一种经验的积

累，会成为我们的宝贵财富。”同时，

汪海健期待，申花队的年轻球员们能扛

起更多的责任，“这场比赛出场的蒋圣

龙、温家宝、刘若钒、徐皓阳和我，五

个都是1999/2000年龄段球员，再加上

还在养伤的朱辰杰，我们是球队的中坚

力量，我们希望靠自己的发挥承担起更

多的责任。”

主教练吴金贵认为，本赛季申花坚

持年轻化道路取得了一定的成效，“汪

海健的这粒进球犹如灵光乍现，像艺术

家一样，打得非常漂亮。可以看出，他

非常冷静地仔细观察人墙的位置。看到

像汪海健这样的年轻队员们各方面都在

进一步提升，我真的非常高兴。”

汪海健任意球破门结束四轮不胜

申花年轻人扛起更多责任

■本报记者 吴雨伦

尽管遗憾无缘十六强，张之臻仍创下中国选手法网男单最佳战绩。 视觉中国

俱乐部供图三菱重工飞狮队（红衣）已在2023赛季上超联赛豪取开赛七连胜。


